

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Ni yanquismo ni anti-yanquismo

La lucha en la Cámara al rededor de los contratos con la United ha adquirido un aspecto sospechoso en este momento. Hay la intención marcada de comover el espíritu público con la idea alarmante de que esos negocios representan un peligro nacional o con la de que constituyen una humillación para el país. Se habla de yanquismo o de antiyanquismo. De este modo el debate va desnaturalizándose; lo que puede ser un gran debate parlamentario puede convertirse, de un momento a otro, en una contienda ridícula de intereses puramente personales. Porque en el yanquismo o antiyanquismo de nuestro país hay mucho de este interés personal. Pero cualesquiera que sean los resquemores que algunos de nuestros hombres sientan contra los políticos americanos, contra un Wilson, por ejemplo, por cuanto no quiso él reconocer al Presidente Tinoco, en la discusión de los contratos con la United de nada sirven tales resquemores para hacer mejor o peor tales contratos. De nada sirve para un igual propósito, el cultivar a drede la animosidad contra los Estados Unidos. En

este país no debe cultivarse un estado de ánimo semejante. Jamás nuestro país ha vivido de odios, nuestro principio orgánico de vida nacional debe ser uno contrario al de envenenar nuestro espíritu con el odio a los extraños.

Pero fuera de esto, hay algo que nos interesa más en el momento actual: es la manera como hemos de satisfacer necesidades superiores de la vida económica nacional en relación con el desarrollo agrícola del Atlántico. No se trata de despertar ahora una tempestad en el Atlántico para hundir los barcos de guerra del Almirante Latimer. No, el negocio en sí mismo es de un valor puramente doméstico: le conviene al país económicamente, imponerle a la Compañía un impuesto de dos centavos o de cinco centavos oro?

Se están agitando muchos argumentos que no sirven sino para desvirtuar el sentido de los negocios sometidos a la Cámara. Su sentido es estrictamente económico. Si se busca el medio práctico de hacer unos buenos contratos con la United, impóngase por medio de una serena discusión, la mejor fórmula que se encuentre para equilibrar las

concesiones que se hagan las partes. Pero dejen los costarricenses de dar el espectáculo lamentable de gritar en el foro que los galos están en las puertas.

No se convierta nuestro modesto Congreso, en lo que fué el Senado de Roma cuando ya no había en su seno ninguno de los viejos y austeros republicanos que le habían dado gloria: una conjuración de mediocridades y de desconfianzas disolventes del espíritu público.

Hagamos nuestra gran vida—y sea esta la lección que dé la Cámara al país—sobre la fe en nuestro propio trabajo y en el trabajo de los demás. Salvémosnos por esto: si poseemos una riqueza nacional que crear, que sea por aplicación honrada de esfuerzos, por sistemática organización de nuestras actividades. Si el extranjero nos puede servir para esto, no maldigamos al extranjero so pretexto de que su colaboración implique el fin de nuestros valores morales. Es por otra cosa que se mueren los países: es por desorden o por debilidad.

ROMULO TOVAR

DEL MINUTO

Palabras del Senador Borah

De un valor de elevada moral en la política internacional son indiscutiblemente las palabras del Senador Borah pronunciadas en la Cámara de Senadores Norteamericana.

Y el valor moral de esas palabras no consiste precisamente en la posición oficial que tenga dicho caballero, sino en que esas palabras son la voz de una muy apreciable porción de ciudadanos norteamericanos que no participan de la política agresiva de su Gobierno.

La opinión pública de ese gran país está dividida en cuanto a procedimientos empleados en la política internacional. Están los que acuerpan al Gobierno y están los que lo censuran fuertemente; se puede apreciar esta profunda división en los comentarios y editoriales de sus diarios; por otra parte, la clase trabajadora en su mayoría no aprueba bajo ningún concepto la política imperialista desarrollada por los hombres de Estado. Desde luego, las palabras del senador Borah y otros grandes hombres de aquel país tienen un gran respaldo en la opinión pública lo cual es una esperanza para estos países débiles de la América Latina.

Los últimos acontecimientos de la política observada por Estados Unidos respecto al continente americano han promovido honda alarma en todas partes del mundo. Se ha formado una corriente de opinión universal que desprestigia la grandeza y superioridad de la tierra de Washington, de Lincoln y muchos más genios fundadores de la República.

Los países son como los hombres que para vivir en paz y sin sobresaltos de conciencia deben unir a su pureza material la pureza moral. La vida moral es el reflejo de nuestras acciones y en nosotros mismos está que este reflejo sea aureola y gloriosa o sombra fatídica.

Igual ocurre a las naciones así sean grandes o chicas.

Las palabras del senador Borah son un alerta para el pueblo americano. Son la voz de la justicia, de la equidad, del respeto mutuo. Son palabras que no deben tomarse como acción política que aprovecha la válvula de escape para atacar al Gobierno; no, ellas como lo dijimos anteriormente, están respaldadas por el pueblo independiente, por el pueblo sano de Estados Unidos.

En Estados Unidos hay una parte deslindada de la política imperialista que tiene un elevado concepto de la justicia; por eso esa parte de opinión pública ataca enérgicamente al Gobierno por su desastrosa política exterior y no dudamos que esta noble actitud enderezará y suavizará en mucho las resoluciones del Gobierno.

Por ahora no hay más que una profunda expectación universal por lo que haga Estados Unidos y parece que al rededor de (tod) lo ocurrido los genios del mal tejen y destejen la trama de una gran hecatombe.

Por eso las palabras del senador Borah sueñan como un canto a la fraternidad humana.

Ojalá esas palabras conjuraran el peligro.

GIL SOL

Continúa la revolución de Nicaragua

Más armas y nuevos combates
Sigue en una forma cruda y sangrienta la revolución en Nicaragua.

Las últimas noticias nos ponen de manifiesto que el Gobierno del General Díaz acaba de recibir un aeroplano especial para bombardear y dos mil bombas de cinco a cuarenta y cinco libras cada una. Este aeroplano será dedicado a operaciones de exploración.

Además, el Gobierno norteamericano ha dispuesto que dos buques de guerra pertenecientes a la escuadra que hace el servicio de vigilancia en aguas del Pacífico, se trasladan inmediatamente a Bahía de Salinas y San Juan del Sur, en el límite de Costa Rica, donde se espera de un momento a otro un serio combate entre las tropas de Díaz y Sacasa.

En la región de Chinandega hubo últimamente un encuentro en el cual murieron once liberales y dos conservadores resultando además numerosos heridos.

Han habido otros combates en Las Guilas y Santa Clara. El de Las Guilas fué muy sangriento, habiéndose salvado sólo el jefe principal del bando conservador, General Noguera Gómez, quien huyó a pie con grandes dificultades.

Buenas novelas se venden en la Librería Falco

En el American Coney Island Park

Gran alarma por un principio de incendio

Anoche, minutos antes de las doce, se produjo en el American Coney Island Park una gran alarma entre los concurrentes a dicho centro de diversiones.

A dicha hora explotó—ignorándose el motivo—el motor que hace funcionar la rueda de Chicago, arrojando humo y llamaradas, y obligando al empleado a cuyo cargo está, a hacer todo lo posible para prevenir un incendio.

El empleado en referencia trató por todos los medios a su alcance de sofocar el fuego, y valientemente se acercó al motor para dominar el peligro, siendo víctima

ma por su actitud de graves quemaduras en el rostro y en la cabeza.

Como el fuego seguía y ya comenzaba a quemar las secciones vecinas, varios empleados de la Empresa iniciaron decididamente la obra de terminarlo, logrando por fin su objeto.

Desde los primeros momentos acudió policía de la Primera Sección a resguardar el orden y a prestar en todo sentido el auxilio necesario.

El empleado herido fué conducido a la Clínica del doctor Pacheco, a curarse de sus heridas.

La deuda municipal de San José

El señor Contador Municipal ha liquidado el estado financiero de 1926 con el siguiente resultado:

Bonos de saneamiento, \$ 103,200; saldo Banco de Costa Rica, \$ 22,000; deuda Banco Anglo, \$ 500,000; intereses al mismo, \$ 7,500; vales a pagar (deuda al 10 y 12 no vencida) \$ 595,910.25; depósitos seguros de incendio... \$ 4,741.43; Banco de Costa Rica, \$ 7,064.60; Bonos nueva caudera \$ 400,000.

Un acuerdo de la Comisión de Sanidad

El Vicepresidente de la Comisión de Sanidad Dr. Peña Chavarría ha emprestado provisionalmente una suma de dinero destinada a la fumigación.

Son las miras de la Comisión el exterminio de las moscas y en ese sentido ha iniciado su campaña.

Los nuevos Licenciados en Farmacia

Los alumnos de la Escuela de Farmacia que por sus brillantes exámenes han obtenido el título de Licenciado son los siguientes:

Alfredo Arauz, Eucites Chacón, Gilberto Odio, Miguel A. Sáenz, Gordiano Rodríguez, Nicolás Lizano, Silvio Mata Leiva, Odilón Brenes y Gonzalo Dittel.

El perjuicio de los perros

Siguen presentándose quejas por el perjuicio que cometen los perros que transitan por las calles.

En estos días un amigo nuestro fue causa de uno, recibiendo una grave mordedura en una pierna.

Deberían tomarse medidas contra esos animales.

Se reúnen los panaderos

Ayer en la tarde se verificó en la Cámara de Comercio una reunión de los propietarios de panaderías de la capital.

Se trata de consolidar el gremio llegando a un acuerdo satisfactorio entre ellos.

Control para el servicio público de obstetricia

El servicio de obstetricia estará bajo el control de la Jefatura de Sanidad, por acuerdo tomado recientemente.

La Jefatura de Sanidad extenderá las papeletas respectivas.

Se ha comunicado al Gobernador lo justificado de esta disposición para limitar el referido servicio.

Una desgracia en San Juan de Santa Bárbara

El camión número 519 de la Fábrica de Cerveza Traub, se volcó ayer en San Juan de Santa Bárbara.

Con motivo de este accidente resultaron heridos varios de los trabajadores de la fábrica que viajaban en el camión, entre ellos Ernesto Sánchez que se fracturó completamente la pierna derecha.

Los heridos fueron atendidos por el doctor Eduardo González.

A Sánchez, cuyo estado era muy grave, hubo que enviarlo al Hospital donde fué operado inmediatamente.

EN TAL DIA...

ENERO 21 DE 857. — LOS NORMANDOS ENTRAN EN PARÍS

Estos apreciables señores llamados normandos, u «hombrés del Norte» — pues, como sabemos los etimologistas, la palabra denominadora proviene de *Northman*, y *North* significa Norte, y *man*, hombre, — eran unos distinguidos piratas daneses y escandinavos que en la Edad Media hicieron por los territorios de Occidente, Oriente y Sur de Europa lo que ahora intentan hacer los alemanes en las naciones fronterizas.

¿Venían los normandos a imponer su cultura a los restantes europeos? Es muy posible, y yo lo creo así; porque sé que en las iglesias cristianas se rezaba una oración cuyo comienzo era: *A furore normandorum liberanos, Domine...*, y esto demuestra que la campaña de los normandos se hacía en forma civilizadora hasta no poder más. De todos modos, no está claro el asunto, pues unos achacan la invasión normanda a la pobreza de los suelos escandinavos y danés; otros, al deseo de independencia de los invasores, que huían de las tiranías de sus Príncipes, y algunos, los menos, por fortuna, ya que su opinión es ofensiva, sencillamente al deseo de ciertos jefes militares ávidos de gloria y de botín.

Pero vinieran a lo que vinieran, vinieran a civilizar o a saquear, la cuestión es que vinieron y que se colaron en todas partes con sus inmensos barcos, en los cuales podían acomodarse, como en el del duque Hakon, doscientos hombres, o, como en el del príncipe Olaf, noventa remeros y ciento cuarenta soldados.

En poco tiempo estos formidables conquistadores se apoderaron de todas las costas europeas y la emprendieron con las ciudades del interior, subiéndolo por los ríos. Por el Elba llegaron a Hamburgo; por el Rhin, a Colonia

y Bonn; por el Loira, a Orleans; por el Garona, a Tolosa; por el Tajo, a Lisboa, y por el Guadalquivir, a Sevilla.

A París subieron por el Sena, aprovechando «la feliz coincidencia» de que el Sena pasa por París, y la no menos feliz circunstancia de que el rey de los franceses, Carlos I el Calvo, estaba muy preocupado — ¡ay!, como todos los calvos estamos — en buscar un específico verdad para el pelo y en ver la manera de darles también para el pelo a sus cariñosos hermanos Lotario, Luis y Pipino, que se le habían declarado en rebelión.

Los nobles de la corte de Carlos tiraban cada cual por su lado, los frailes les imitaban noblemente, y cuando los normandos asomaron al mando de sus jefes Ojier, Biarn, Costilla de Hierro y Rollón, cada noble se metió en su castillo, cada fraile en su convento y los invasores se quedaron solos, entrando en París como podían entrar en sus domicilios de las tierras septentrionales, tras derrotar con gran facilidad a Eudes, conde de la Isla de Francia, y al obispo Gozlin, abad de San Germán de los Prados.

Así, en 21 de enero del 857, entraron en París los normandos, y no salieron hasta veintisiete años después, y para eso porque se les concedió el condado de Chartres, primero, y luego gran parte de la antigua Neustria.

¿Un poco de moraleja para final?... Bueno. Lo ocurrido hoy hace mil cincuenta y ocho años en Francia prueba, si se compara con lo que en Francia ahora sucede, que una República bien formada se defiende mucho mejor que una Monarquía dividida en partidos de nobles y frailes.

Y después de haber moralizado así, descansemos, satisfechos de nuestra sabia labor.

LUIS DE OTEYZA

COMPañIA RADIOGRÁFICA INTERNACIONAL DE COSTA RICA

Tenemos el gusto de avisar al Comercio y al Público en general que, del 22 de enero corriente en adelante, reducirémos nuestra tarifa para radiogramas dirigidos a cualquier lugar de la República de Guatemala a 15 centavos oro por palabra para mensajes de cuota entera y a 7 1/2 centavos oro por palabra para mensajes de cuota diferida.

San José, C. R., 21 de enero de 1927.

La España Almacén de Abarrotes
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 v. al W. del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
Apartado N.º 211 Teléfono 694

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

Vapores y Correspondencia

El martes a las 23 hrs. zarpará la «Santa Rosa» con destino a Coto y puertos intermediarios.

Llevará pasajeros, carga y correspondencia.

SALIDAS

El viernes a las 7.30

Para Honduras, vía Teula, y Cuba y Nueva Orleans directo vapor «Turrialba».

Domingo a las 7.30 hrs.

Para Estados Unidos, Canadá y Europa vía Nueva York y con destino a Cuba, directo vapor «Ulua».

Viernes a las 7.30 hrs.

Para Europa vía Bristol y Panamá directo vapor «Camito».

LLEGADAS

6 sacos cartas de Europa

7 " impresos "

36 Paquetes Postales.

Vapor «Corinto».

Fue un éxito la visita de don Cleto anoche a Heredia * Se verificó una gran reunión

El Licenciado don Cleto González Víquez acompañado del Jefe de Acción del Partido Unión Nacional don Manuel Castro Quesada visitó anoche la ciudad de Heredia. Otros amigos políticos le acompañaron en su gira.

Don Cleto fue recibido por sus numerosos partidarios de Heredia, haciendo una gran reunión, la más grande de las verificadas.

Hicieron uso de la palabra durante la reunión los Licenciados don Juan Rafael Arias y Manuel Castro Quesada y finalmente el Licenciado González Víquez, muy aplaudidos todos.

Don Manuel Castro Quesada explicó la mar-

cha del Partido en todo el país, las numerosas adhesiones; el Lic. Arias se refirió a la situación del Cletismo en la Provincia de Heredia, donde unánimemente el pueblo está con ellos.

En la reunión estuvieron presentes don Chango Solera y don Julio Sánchez que se han adherido a la causa del Partido Nacional.

Se nos informó que don Eladio Rosabal se ha adherido a esa causa.

La reunión terminó con la elaboración de la Directiva Central en esa provincia.

Don Cleto y los suyos regresaron muy satisfechos de su visita, la segunda de la campaña, de triunfo como la primera

Novedades de México Los últimos radiogramas

México, 20. — Todas las agrupaciones obreras del Distrito Federal, reunidas en Asamblea General, ratificaron su adhesión al Presidente Calles, en el conflicto con los Estados Unidos. Resolvieron lanzar hoy un manifiesto a la Nación.

— Según datos oficiales de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, este año los ingresos sobrepasarán a los egresos, significando un superávit de más de treinta y tres millones de pesos.

— Bajo el título «México disfruta de sanidad envidiable», publica «La Prensa» de hoy las declaraciones del Departamento de Salubridad Pública.

Declara no tener ninguna campaña seria epidemias o plagas, porque si existen enfermedades peligrosas, trátase de casos esporádicos de fácil combatividad. La viruela única epidemia no extinguida, está bloqueada por medidas sanitarias, de manera que disminuye día a día notablemente sin ofrecer ya peligro.

Fiebre amarilla no hay en ningún punto de la República. El Instituto Rockefeller declaró que México es por hoy el país del mundo menos propenso a esta epidemia.

Hace años que no se da un caso de bubónica.

Las medidas sanitarias y propaganda de la profilaxis han sido impuestas por la fuerza española.

Concluyó el Departamento de Salubridad diciendo que ahora es cuando el país se encuentra en mejores condiciones higiénicas y de salud, sin tener en cuenta los padecimientos transitorios que originan los cambios de estaciones.

— El Departamento de Estadística Nacional ha iniciado trabajos preliminares para levantar el censo industrial de la República. Se comenzará con las industrias de panadería y sombrerería. Calcúlase terminar esta labor en término de dos meses.

LA NOVELA LITERARIA

A \$ 3.00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
Antes del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans
Mi grande, por Paul Marguerite
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotistas, por Luis Dumer
Las fuerzas de las cosas, por Paul Marguerite
Días de prueba, por P. Marguerite

Estas obras están de venta en la Librería Falcó.

Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

Pago de empleados públicos

La Adn instrucción Principal de Rentas atenderá el pago de empleados públicos durante el presente mes en la forma que sigue:

Miércoles 26 de enero, giros no mayores de \$ 50; jueves 27, giros no mayores de \$ 100; viernes 28, giros no mayores de \$ 200 y sábado 29 todos los demás.

Una cuenta especial

Se estima que desde el 1º de febrero se llevará en el Municipio una cuenta especial para el pago de los impuestos de cada vecino de San José ya sea propietario o comerciante.

¡QUE ALEGRE Y FELIZ!



Glaxo

«La Super Leche»
Producto inglés
Cria sanos y robustos a los niños desde el primer día de nacidos

CUPON

GLAXO—Apartado 355—San José
Sírvese enviarnos muestra gratis de Glaxo y folleto «Consejos Glaxo».

Nombre _____
Dirección _____
Señas _____

La pavimentación de San José

El Ingeniero Municipal don Manuel A. Víquez ha concluido la elaboración de un plan técnico para la pavimentación de las calles de San José y de acuerdo con el financiero hecho por la Secretaría de Gobernación. El cálculo de estos gastos es de tres millones de colones.

Una Comisión integrada por el Lic. don Cleto González Víquez, el doctor don Carlos Pupo y los Ingenieros don Manuel Antonio Víquez, don Ricardo Pacheco, don Luis Fournier, Sres. Sprung y Tristán será la que conozca las propuestas que se presenten en la licitación de esa obra.

En completo abandono

Notamos que está en completo abandono el lugar destinado a una plaza; nos referimos al cementerio donde fueron sepultadas las víctimas del cólera y donde reposan muchos soldados que murieron en la guerra contra Walker. Lástima que ese cementerio fuera despedazado y hoy sea nada más que un lote abandonado donde los chicos en sus ratos de ocio van a jugar foot-ball.

La autoridades norteamericanas recomiendan la abolición del servicio de transporte

La abolición de los servicios de transporte del ejército y de la armada y el traslado de este tráfico a los barcos norteamericanos particulares es recomendada por la oficina de operaciones de la Junta de Navegación de Estados Unidos.

Como treinta transportes están dedicados en la actualidad al tráfico entre los Estados Unidos y puertos del Oriente, las Antillas y Panamá, llevando tropas, provisionales y dedicados a un negocio que asciende a casi diez millones de dólares anualmente.

Actualmente está pendiente ante el comité respectivo del Senado un proyecto que propone la abolición del servicio de transportes en casos en que pueda ser reemplazado por la Junta de Navegación,

LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0.60 EL TOMO
El socialismo, por J. Jaurés
Creación y Evolución, H. Spencer
La religión, por D. Diderot
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus
Miscelánea filosófica, por Voltaire
El contrato social, J. J. Rousseau
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin
Temas varios, por Eduardo Benot
La propiedad, por P. J. Proudhon
Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall
Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot
Crítica del cristianismo, por F. Laurent
De los jesuitas, por J. Michelet
El utilitarismo, por Stuart Mill

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.

De venta en la Librería Falcó.

Imp. GERMINAL

Dolores de Cabeza Causados por Refríos
El laxativo BIRMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Refrío. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.
FARMACIA GERMINAL CO., 21, Calle 5, S. J. de C. R.

Las mujeres inglesas estudian astronomía

Una de ellas ha descubierto ocho cometas

Entre las muchas actividades a que se están dedicando las mujeres, una de éstas es la que se refiere a la astronomía. La Sociedad Real Astronómica de Londres registra 50 representantes del bello sexo entre sus miembros, algunas de las cuales no están muy lejos de emular a la más conocida de todas, Mrs. Caroline Herschell, quien ha descubierto ocho cometas.

Muchas de las jóvenes mujeres que se dedican a la profesión estelar tratan también de otros interesantes aspectos científicos, no sólo dando conferencias, sino ofreciendo a la publicidad sus observaciones y estudios. De entre ellas, Miss Cecilia Payne, especializada en espectroscopia, acaba de dirigirse

a los Estados Unidos, llamada por la Universidad de Harvard.

El Dr. W. H. Stevenson, presidente de la Asociación Astronómica Inglesa, dice que la asociación cuenta setenta miembros femeninos, apuntando que entre ellos Mrs. Grace Cook puede ser reputada como una autoridad en materia de meteoros; Mrs. Maunder en cuestiones solares y Miss C. Furness en el estudio de las estrellas errantes.

«Una de las más notables mujeres astrónomas, dijo el Dr. Stevenson, no es sin embargo inglesa: es la doctora Anna Cannon, de los Estados Unidos, cuya obra monumental sobre el espectro estelar puede considerarla con o única».

PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIÓ en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

El ejército de Estados Unidos consta de 124.537 unidades

Una epidemia de desertiones

Después de tres años de esfuerzo para contrarrestar la epidemia de la desertión, el ejército norteamericano comienza a sacar provecho de sus labores según informa en comunicación anual el ayudante general del ejército, general Robert D. Davis. El decline actual es de un 7.26 por ciento al año 1926 contra un 7.36 por ciento para el 1925. Aunque la diferencia no es muy notable, el ayudante general hace notar que la proporción había ido progresivamente en aumento los tres años anteriores.

«Se van a instituir nuevos exámenes mentales para el servicio de reclutamiento y a los que presenten su solicitud para la vida militar se les hará un examen detenido», dice el informe. «Se espera que estos exámenes, aunque serán muy sencillos, servirán para conseguir la eliminación de muchos candidatos de mentalidad deficiente y por ello se eliminarán más posibilidades de que los individuos abandonen el servicio de las armas una vez hayan sido enlistados bajo la bandera.»

Según informe, el ejército se componía en el día 30 de junio de este año en 11.681 oficiales regulares en activo y 112,856 hombres, excluyendo de este número a los exploradores filipi-

nos. Sólo 3,280 del total de oficiales, son graduados de la academia general militar de West Point.

Los datos expuestos indican que el efectivo del ejército durante el año era menos que el promedio de 118,750 que permite el congreso, diciendo que ello es causado porque las apropiaciones para el pago de soldados «probó no ser suficiente.» El reclutamiento fué restringido en el mes de marzo y suspendido en el mes de abril. Como no hubo aumento substancial en la cantidad asignada para la apropiación general, el día 30 de junio se impusieron nuevas restricciones con el objeto de mantener los efectivos bajo el número de... 111,000.

El general Davis hace notar que el número de oficiales en la reserva pasó de la cantidad de 100,000 habiendo pasado de 95,154 en el año 1925 a 103,829 en el año corriente. Los hombres de línea en la reserva ascenderían de un total de 5,115 a 5,775.

El dato que nos informa que de 11,681 oficiales regulares en activo, sólo 3,280 se hayan graduado en la Academia Militar de West Point, demuestra palpablemente que el Ejército actual de Estados Unidos tiene que ser deficiente.

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ
Dirección: Uliveras, 30 : Barcelona-Guinaró (España)

PARA BUENAS NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

La Tesorería General Escolar

El servicio de esta oficina

Ayer tuvimos oportunidad de conversar algunos momentos con el señor don Luis Gerónimo Bonilla, distinguido funcionario que desempeña el delicado puesto de Tesorero General Escolar.

La conversación giró al rededor de los servicios a su cargo y se mostró profundamente desagradado por algunas informaciones llegadas a nuestro periódico respecto a la forma en que se desarrolla el servicio de su oficina.

El señor Bonilla con ese gesto de franqueza y altivez propio y exclusivo del hombre honrado y que cumple con su deber nos dijo:

Esos cargos son por completo infundados y si ustedes desean convencerse en una forma por entero absoluta y segura de cómo se hacen los servicios que se encuentran bajo mi dirección, tendré mucho gusto de recibirlos en mi oficina.

El desempeño de mi empleo es una labor ingrata y penosa y nadie puede imaginar las contrariedades y disgustos que me llevo y a pesar de todo es mi deber mantenerme sereno y ecuánime.

Muy pocos son los que pagan el detalle escolar en los plazos que el Reglamento ordena y muy a mi pesar me veo obligado a enviar a muchos una circular recordándoles sus deberes, una, dos, tres, cuatro y hasta cinco veces.

Digo una circular y recalco la palabra, porque se ha dicho que yo he cobrado varias veces el detalle escolar. Esto no es verdad y cualquiera en mi oficina puede precisar la exactitud de mis palabras.

Se ha dicho también que no guardo la consideración debida a las personas que concurren a mi oficina escuchando sus pedidos o reclamos de una manera comedida.

Cumplo los deberes de mi empleo con la cortesía que corresponde y más bien soy

más atento con los pobres que con los ricos.

Asimismo se ha manifestado que a un empleado de mi dependencia se le ha visto por la calle acarreado bul-tos. Este cargo es por demás simple y lo ocurrido es lo siguiente:

Hube de cambiarme de oficina y el empleado en referencia trasladó un pequeño cajón con papeles. Esto es todo.

Finalmente debo decir que estas críticas me han molestado, porque ya soy un hombre de setenta y dos años, muy pobre, y sin más ambiciones que morir tranquilo.

Exito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

OBRAS PUBLICADAS

Anita, por M. Dely
El Rey de los Andes, por M. Dely
Ruinas en flor, por G. Chantepleure
Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
El sueño de Suz, Henry Ardel
A los dieciocho años, M. Aiguperse
Rosa Perrin, por Alice Pujos
Amor es vida, por Matilde Alanic
La profesora de piano, F. O'Neil
El mal paso, por J. des Gachons
Kitty, por K. Lynn
La marquesita, por A. Dourilac
Un cuento azul, por Henri Ardel
Ninón, por Guy Wirta
Silencio heroico, Jean de la Brète
Amada en el dolor, René Star
El Secreto de Kernic, P. Segonzac
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely
La doble farsa, por G. de Wally
El rey que tuvo un solo amor, por Juan Langua Litteras
Hija de héroes, por M. Dely
Doris, por Curtis Yorke
Paulina, por G. de Wally
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
Hipócrata, por M. Dely

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

LOS AMOS

¿Por qué afiláis el cuchillo que ha de atravesaros? Por qué fabricáis la pólvora que os ha de matar?

A vosotros que holgáis, la riqueza y la felicidad; la miseria y el dolor ¡ay! a mí que trabajo,—dijo cantando el obrero.

Un capitalista, un sacerdote y un general llegaron a un campo.

Labrábanlo hombres y bestias a un tiempo.

Unos trabajadores guiaban allá el arado; otros cortaban aquí las mies ya formada; otros aventaban la paja, y otros cargaban el trigo en acémilas. Sudaban todos, ennegrecidos por el sol, rendidos por la fatiga.

—¡Qué trigo más hermoso! —dijo el sacerdote tomando en la mano un puñado. —¿Para quién será ese trigo? ¿Para quién el blanco pan que se hará con su harina?

—¡Ay! Para vosotros,—dijo cantando el obrero.

El sacerdote, el capitalista y el general siguieron su camino. Cerca de la ciudad vieron a unos trabajadores que entraban a una bodega. Los siguieron. En el lagar pisaban la uva hombres medio desnudos que bailaban sobre los racimos como diablos mal humorados. Sus gotas de sudor se mezclaban con el rico zumo de la vid. Estaban flacos y tristes, pero bailaban.

—¿Para quién será,—volvió a preguntar el sacerdote,—el delicioso licor que extraen esos desdichados?

—¡Ay! para vosotros,—dijo cantando el obrero.

El sacerdote, el capitalista y el general llegaron a las

puertas de la ciudad. Cerca de ellos se levantaba un gran edificio. Entraron en él. Era una gran fábrica en que se hacía de todo. Desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche trabajaban en ella por un escaso jornal miles de obreros de ambos sexos.

Era ya por la tarde y estaban cansados; pero seguían tejiendo riquísimas telas, otros puliendo finísimo oro, otros secando en sus cañas el cristal de los hornos, otros labrando piedra, otros haciendo encajes... Se fabricaba allí de todo lo que el gusto y el lujo puedan apetecer.

—¿Para quién serán,—exclamó el capitalista,—tantas riquezas?

—¡Ay! Para vosotros,—dijo cantando el obrero.

El sacerdote, el capitalista y el general siguieron su camino; pero todavía antes de entrar en la ciudad hicieron otra parada.

Entraron en una hermosa fábrica de armas.

Los jornaleros trabajaban y trabajaban. Unos recogían en palas el bronce fundido que formaba cañones; otros pulían las hojas brillantes de las espadas; otros afilaban las puntas de las bayonetas; otros mezclaban los ingredientes con que se hace la irritada pólvora.

—Hermosas bayonetas,—dijo el general cogiendo una; —magnífica pólvora,—agregó tomando un puñado. —¿A quién atravesarán primero esas bayonetas el corazón o le hará esta pólvora pedazos?

—¡Ay! A mí,—dijo cantando el obrero.

F. PI Y ARSUAGA

La Directiva del Club Sport Herediano

La Directiva del Club Sport Herediano, para el corriente año ha quedado integrada en la siguiente forma:

Presidente, don Manuel A. Cordero.

Vice-presidente, don Juan Rafael González.

Secretario, don Hernán Arguedas.

Pro-secretario, don Rosendo Corea.

Tesorero, don Eladio Rosabal.

Fiscal, don Ismael Brenes.

Vocales: Sres. Arturo Loria, Miguel Yannarella, Neftaly García, Francisco Gutiérrez y Pedro Viquez.

La Escuela de Agricultura

Las clases se iniciarán en marzo

La Escuela de Agricultura que fué creada de acuerdo con el decreto número 43 del 15 de diciembre próximo pasado, ha abierto ya su matrícula.

Las clases darán principio en la Escuela Juan Rudin el primer lunes de marzo.

Esta Escuela será trasladada después al edificio recientemente construido en el barrio Luján.

Los que deseen matricularse pueden hacerlo en la Secretaría del Liceo de Costa Rica, siempre que hayan cursado el tercer año de enseñanza secundaria.

Imp. Germinal

Se construirá el edificio de Sanidad

El Departamento de Ingeniería ha dictaminado sobre las condiciones del lote destinado a la construcción del edificio de Sanidad, donde se instalarán todos los departamentos correspondientes a ese ramo municipal.

El informe ha pasado a estudio de los señores miembros de la Comisión.

La Plaza de la Artillería

Se han dado ya las órdenes necesarias para pavimentar debidamente la Plaza de la Artillería.

Los trabajos se iniciarán en el próximo mes de Febrero y se usará un sistema especial de asfaltado.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Joaquín Chaves, Guápiles; Victoria de Nuila, San Pedro Sula; Prudencio Gómez, Limón; Víctor Arquin, Limón; Maurilio Gallardo, Sta. Cruz, Guanacaste; Soledad Jinesta, Siquirres; Soledad Obando, Humo; Auriola Suarte, Alajuela; Ezequiel Mata, Turrialba; Benigno Fernández, Paraiso; Carlos Solano, Limón; Manuel Solano, Zarcero; Fílomena Villegas, Puntarenas; Arturo Rivera, Santo Domingo; Emilia Campos, Alajuela; Monty, Puntarenas; Lake, Puntarenas.

Publican constantemente los periódicos telegramas de los principales puertos dando cuenta de los millares de proletarios que en aquéllos toman pasaje de emigrantes. En una reciente correspondencia de la Argentina lefa yo que en sólo dos semanas habían desembarcado en Buenos Aires unos 8.000 españoles. Al propio tiempo se reciben informes de la calamitosa situación en que ha llegado a Honolulu un buque repleto de compatriotas nuestros: desencadenada a bordo una epidemia, han muerto, faltos de asistencia sanitaria, numerosos niños que acompañaban a sus familias; el gobierno americano castigó enérgicamente a la compañía que transportaba emigrantes en esas condiciones.

Es seguro que la inmensa mayoría de los españoles ignora hasta la existencia de Honolulu; y, sin embargo, a ése como a otros puntos de la Océania a las riberas del Asia, al norte y a la parte meridional de Africa, a toda la América acuden incesantemente bandadas de españoles desventurados, muchos sin saber leer y escribir, ayunos de toda idea geográfica, como qu en busca la salvación en una desesperada huida hacia el misterio, aunque el misterio esconda las fauces de la muerte. ¿No parece esto la desbandada entera de un gran pueblo? En Italia, en Francia, se han fundado compañías de navegación con el exclusivo objeto de transportar carne española a todos los confines del planeta. Para el capital moderno los españoles no son los componentes de un pueblo que trabaja, produce y crece, y envía los frutos de su esfuerzo a través de los mares y de las fronteras para adquirir en retorno cosas que acrecienten su bienestar. Los españoles vamos siendo mercancía; nuestros hijos, nuestros hermanos, nuestros conciudadanos son factores de un gran rebaño sumiso y hambriento, que hay que transportar a otras latitudes, acaso para que sus huesos blanqueen prontamente sobre las desoladas tierras de Panamá o para que sus músculos se estremezcan de terror bajo el látigo de los capataces brasileños. Es un gran dolor y una gran vergüenza.

Pues este éxodo lastimoso se va á acrecentar enormemente en el invierno que comienza a transcurrir. Las rigurosas, cruelísimas condiciones de la vida económica del proletariado en España lo empujan fuera. Y las circunstancias en que se encuentran la Argentina lo solicitan con imperio. En la República del Plata la cosecha de cereales ha sido tan excepcional, que ha surgido dos preocupaciones al gobierno: una, la de procurar los brazos suficientes para levantarla del campo; otra, la de prevenir medios bastantes de transporte para los puertos. Revela esto el repentino florecimiento de la vida agraria argentina.

Los estadísticos han hecho cómputos para deducir que con la población obrera de la República y con la emigración habitual hay brazos suficientes para las faenas rurales que se avecinan. Pero todos sabemos cuánto exceden las necesidades a las provisiones. Además, el bienestar de las clases rurales argentinas proviene de esta excepcional fertilidad de un año, la induce a demandar más artículos a la industria, que a su vez solicita operarios y

en un país donde quedan centenares de millones de hectáreas fuera de cultivo, la cosecha de hoy es estímulo poderoso para extender inmediatamente la explotación agraria. La Argentina necesitará en los meses próximos mucho mayor número de brazos del que puede disponer; la emigración italiana, prohibida por el gobierno de la península, está dificultada, y por consiguiente, disminuida. El desnivel lo colmaron los españoles; y esto será incontestable incentivo para nuestra emigración.

¿Quién será bastante insensato para censurar a los que se van? Hay que dolerse de que el vivir español sea tan duro e inclemente que expulse a sus hijos; mas, puesto que España les niega el sustento, forzoso es que lo busquen fuera. Nadie se marcha por instinto aventurero; el corazón de todo hombre se halla tan ligado a la tierra en que nació y en que florecieron sus amores que no se aparta de ella sin padecer un doloroso desgarramiento. Explicando Castelar la profusión emigratoria de los gallegos hablaba, con el énfasis lírico que tantas veces le obscureció la realidad, del espíritu aventurero de aquella raza del Noroeste. Olvidaba que es Galicia la tierra de las «saudades» y la morriña, la cuna de los hombres que, alejados de su hogar, mueren de tristeza, que sucumben a las tribulaciones de su ausencia, que se extinguen melancólica y dulcemente en las tierras extrañas suspirando por la vuelta a los verdes prados y a los alegres maizales de su patria. Acaso el pueblo que nativa y espontáneamente siente menos el impulso de trasladarse a zonas desconocidas es el gallego; pero la miseria es más poderosa que los afectos del corazón. Nuestros hombres se van porque no pueden vivir en su patria. Este hecho indiscutible, contra cuya negación se alzarían los clamores de centenares de pechos acongojados que esperan en los puertos la llegada del buque, es el testimonio más fehaciente de la iniquidad del régimen social, y el requerimiento más poderoso a la intervención de los espíritus liberales.

La sociedad, creación natural de instintos y tendencias ingénitas en la naturaleza humana, tiene sólo un fin y un justificante: asegurar y acrecentar el bienestar de los asociados. Si no fuera éste su fin propio, no respondería a instintos naturales, porque la Naturaleza busca, en primer término, su conservación, y, después, su expansión. El plan divino, el conjunto de las leyes permanentes que rigen el universo reposa sobre la indestructible armonía entre las propensiones espontáneas e ingénitas y la satisfacción de los deseos: esto es, el bienestar humano. Esa armonía tiene una ley: la justicia.

Y cuando la armonía está rota, cuando lo que es obra de nuestros instintos permanentes no conduce al bienestar, bien puede asegurarse que la ley que sirve de norma al desenvolvimiento humano está infringida, que la injusticia se ha introducido en las relaciones de los hombres y frustra el plan divino. Régimen social en que muchedumbres enteras no pueden vivir, es notoriamente régimen cimentado sobre la iniquidad.

En todos tiempos las escuelas liberales se han preocupado de las consecuencias que a la vida política y económica debía acarrear el re-

conocimiento del primitivo y fundamental de los derechos del hombre: el derecho a la vida. Para vivir no hay más que uno de estos tres medios: trabajar, robar, mendigar. Y como toda sociedad que no quiera disolverse proscribió los dos últimos medios, las escuelas liberales se han visto obligadas a reconocer que el derecho a la vida implica, como inexorable consecuencia, el derecho al trabajo. La teoría ha ido más lejos que la práctica.

Teóricamente, todos reconocen la legitimidad del derecho al trabajo; prácticamente, todos la niegan. Un artificio dialéctico, una vituperable sutileza bizantina ha llevado a los gobernantes y a las clases directoras a hacer un distinguo en ese «derecho al trabajo». Han reconocido el derecho de «elegir o de pedir» trabajo; han suprimido la obligación correspondiente, porque esa obligación correspondía a la sociedad y a los intereses que ellos representaban. De esta suerte han convertido el derecho del trabajo en una forma de la mendicidad, lo que equivale a su negación.

Todo conciudadano nuestro tiene derecho al trabajo; la sociedad entera tiene obligación de facilitarle ocasión de ejercitar el trabajo, porque si se lo niega, tácita o expresamente, le niega un derecho anterior a la existencia misma de la sociedad: el derecho a la vida. Para que el derecho al trabajo sea efectivo es menester que pueda ejercitarse y que este ejercicio dependa de la voluntad del trabajador. Si no puede tener trabajo cuando quiera, ¿dónde está su derecho? ¿Cuál es la eficacia de éste? La doctrina será una ficción; la frase, un engaño.

Pues el trabajo no puede ejercitarse sino en la tierra o sobre productos de la tierra. En vano se intentará trabajar sin que nuestros pies reposen sobre una superficie y nuestras manos y nuestro cerebro se empleen sobre algo que la madre común nos ha proporcionado. Por consiguiente, así como el derecho a la vida implica el derecho al trabajo, el derecho al trabajo implica el derecho a la tierra. Civilización donde ese derecho común de todos los hombres a la tierra, que es el patrimonio de Dios, está negado, es civilización que engendra la miseria y en cuyo

fondo yacen turbas miserables que no pueden vivir. Negar su derecho a la tierra es negar su derecho a la vida.

Y, sin embargo, ésa es nuestra civilización. Europa entera reposa sobre esa iniquidad, y los hijos infelices de este Continente viejo huyen de las naciones donde toda la tierra está apropiada, por una clase social, porque no pueden vivir, y se abalanzan, ¿hacia dónde?, hacia los países donde la tierra no está apropiada, a los países donde aún queda para ellos algo de su herencia divina, a las sociedades nuevas donde la codicia de los hombres no ha tenido tiempo de acaparar aquello que es condición para el ejercicio del trabajo. Nada, salvo esta libertad de la tierra, puede impedir que esos hombres emigren. Ni la extensión de la industria ni la dilatación del comercio pueden asegurar la vida de los hombres sin tierra. El desangramiento que España padece lo sufre Escocia, a pesar de la vitalidad industrial y mercantil y del poderío militar del gran imperio británico; en el año último cruzaron el Atlántico más de 200.000 escoceses. El humo de las fábricas alemanas no impide que los teutones se precipiten en grandes muchedumbres hacia las tierras nuevas de los Estados Unidos o del Paraná.

La gran riqueza de Francia tampoco ataja una emigración todavía más triste para aquel pueblo glorioso; una emigración que no busca tierras nuevas ni se acoge a la sepultura: la emigración que consiste en no nacer.

Si los partidos liberales han de tener en su vivir político un norte fijo; si han de acogerse a una norma indefectible que los oriente irrevocablemente en sus ideales y aspiraciones, no han de dejarse extraviar por problemas subalternos, por formas de organización, por superficialidades de la existencia diaria. Por cima de todos los programas circunstanciales han de asestar sus miradas hacia una trinidad dogmática cuya plena instauración en la vida social es lo único que restituirá a ésta su equilibrio, su paz y su bienestar: el derecho a la vida, el derecho al trabajo, el derecho a la tierra, tres aspectos de una misma ley moral.

BALDONEMO ARGENTE

El Comité Pacifista Nicaragüense

En la noche de mañana se llevará a efecto en la Biblioteca Nacional una reunión del Comité Pacifista Nicaragüense, a la cual se ha invitado a todos los simpatizadores del movimiento.

En esta reunión se discutirá el programa de acción elaborado por el Comité.

En el Teatro Nacional

Mañana se dará a conocer en el Teatro Nacional la soprano chilena señora Tina M. de Caballero.

Ha escogido para su debut las partes más bellas de «Tosca», «El Barbero de Sevilla», «Mme. Butterfly», «Rigoletto» y otras más, con las cuales se ha conquistado grandes aplausos en Europa, Norte América, Argentina y Brasil.

El artista Linder

Anoche debutó en el Teatro América el famoso artista Linder, el cual obtuvo un éxito, de verdad, con sus creaciones.

Nosotros hemos tenido ocasión de presenciar muchos artistas de ese género, pero el señor Linder es un genio para imitar todos los sonidos con su privilegiada garganta.

Anoche imitó de una manera asombrosa los instrumentos de violín, violoncello, corneta y el tambor.

Igualmente imitó el canto del canario, el ladrido del perro, el llanto del niño recién nacido, etc.

Fué una ovación continua con la que le premió el público.

Tiene el éxito seguro de la temporada y será mucho el público que irá al América para admirar este famoso artista.

Ricardo Palco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.